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十三届全国人大常委会第十次会议 4月
20日听取了全国人大宪法和法律委员会关于
民法典物权编草案修改情况的报告遥 此次草
案将第七十三条规定的应当经参与表决的业
主专有部分面积和人数占比野双过四分之三冶
同意袁修改为野双过半冶同意遥 另外袁草案还增
加了一款规定院 紧急情况下需要维修建筑物
及其附属设施的袁 业主大会或者业主委员会
可以依法申请使用维修资金遥

近年来袁 群众普遍反映公共维修资金使
用难等问题遥 以北京为例袁截至 2018年底袁北
京已累计归集维修资金近 550亿元袁 使用率
为 8.07%袁远高于全国平均水平渊1%冤袁但仍然
呈现出资金积累数额巨大尧资金使用率较低尧
保值增值方式单一等特点遥 物权编草案此次

修改袁降低了表决通过的难度袁顺应了公众呼
声袁有利于优化资金运转机制袁也有助于提升
资金使用效率遥 不过袁公共维修资金不仅野使
用难冶袁还面临着监管难题遥 公共维修资金使
用门槛降低袁更需在如何用好管好上做文章袁
在提质增效上下功夫遥

目前袁不少业主对公共维修资金属于谁尧
谁管理尧如何使用等并不了解遥今年 1月袁昆明
市实力郡城小区的物业发布了一个公告袁称业
主接房时候交纳的维修基金已经使用完毕袁要
求业主重新筹集资金袁支付当时正在进行的消
防照明尾款和以后小区公共设施的维护费用遥
业主们一算袁发现交纳的 70年的维修费用袁竟
然 10年就被物业用光了遥许多业主表示袁自己
交的钱袁用途和明细却不得而知袁现在钱被用

完了才通知该补交了遥 此事真相有待调查袁但
它敲响的公共维修资金监管失效尧使用失范的
警钟袁须引起高度重视和警惕遥
按照法律规定袁 动用维修资金在程序上

要经过职能部门审批尧业主大会决定袁但看似
严格的环节袁却存在着可操作空间袁带来维修
资金被挪用尧侵占的风险遥既往袁一些领域野一
统就死袁一放就乱冶的教训也提醒我们袁公共
维修资金管理使用门槛降低袁 容易导致更多
野失范冶之虞遥
公共维修资金被形象地称为房屋的野治病

钱冶野养老钱冶袁关乎每位小区业主的切身利益遥
要想让公共维修资金法律政策在实施中不走
形尧不变样袁需要进一步健全信息公开机制袁让
所有的公共维修资金都野晒冶在阳光下遥这不仅

是保障业主知情权尧参与权尧表达权尧监督权的
需要袁 也有利于遏制少数人玩猫腻的冲动袁增
加违规操作的难度和不法行为暴露的可能遥

在现实中袁 一些小区公共维修项目存在
野钱花得不少冶但野事办得不好冶现象遥对此袁还
需完美约束机制袁 形成自律尧 自治的有效规
范袁主动接受业主监督袁既要严把用钱关袁慎
用维修资金袁能不动用的尽量不动用曰又要注
重维修资金使用绩效袁确保少花钱尧多办事袁
将有限的资金用到刀刃上遥

总之袁 小区公共维修资金使用门槛降低
固然重要袁 还需立法者重视资金使用规范等
问题袁完善法律制度设计袁细化尧优化管理和
监管机制袁 保障资金安全袁 并把钱用到刀刃
上袁用到百姓心坎里遥 (杨维立)

公维资金使用门槛降低更需用好管好

疫苗管理法草案 20日提请十三届全国
人大常委会二次审议遥 有的常委会组成人
员尧部门尧地方和公众提出袁应加大对违法行
为的惩处力度袁提高违法成本遥 为加大违法
成本袁草案二审稿提高罚款额度袁规定生产
销售假劣疫苗最高可罚 3000万元人民币遥

去年到今年袁 有关疫苗的立法受到社会
高度关注遥 其中袁相关法律草案不断修改的特
点之一袁是对假劣疫苗的罚款额度不断提高遥
根据现行叶药品管理法曳规定袁生产尧销售劣药
的袁罚款标准是野一倍以上三倍以下冶遥 过去对
假劣疫苗的罚款额度就是参考这一规定遥

去年正在修订的药品管理法草案中有

野疫苗条款冶袁该草案把生产尧销售劣药的罚
款标准提高到野五倍以上十五倍以下冶遥 很多
人认为袁 对假劣疫苗罚款也应参考这一标
准袁相比原标准袁这一罚款额度提高了 5倍袁
获得舆论肯定遥 现在袁疫苗管理法单独立法袁
最高处罚货值金额的 30倍袁体现了加大对违
法行为惩处力度的立法宗旨遥
相比现行处罚标准袁对于假劣疫苗的罚

款袁 疫苗管理法草案的罚款额度上限提高了
10倍遥而且袁该草案二审稿中规定袁假劣疫苗
货值金额五十万元以上不足一百万元的袁并
处 500万元以上 3000万元以下的罚款遥

假劣疫苗罚款额度的野步步高冶袁既体现
出疫苗不同于一般药品的立法思路要要要对疫
苗的管理比药品更严格袁 也体现出立法者高
度重视各方意见要要要包括人大常委会组成人
员尧 地方和公众均提出加大对违法行为的惩
处力度遥 总的来说袁体现了立法野步步严冶遥

立法野步步严冶是一种进步遥 这不仅说明
立法者对假劣疫苗的社会危害认识更加深
刻袁 也折射出这部法律的立法博弈不是很激
烈袁 相反形成了一种共识要要要对假劣疫苗加
大处罚力度遥 虽然尚不清楚后续法律草案如
何变化袁但目前呈现的野步步严冶令人欣喜遥

无论是生产尧销售假劣疫苗袁还是其他假
劣商品袁生产者与销售者无不是为了私利遥打
假治劣的最有效的办法是提高违法成本袁让
生产者与销售者不敢想尧不敢做遥疫苗管理法
草案对假劣疫苗罚款额度野步步高冶袁充分体

现了这一立法思路遥
有关方面对长春长生疫苗事件开出的罚

单袁已经折射出从重处罚的思路要要要罚款 91
亿元是顶格处罚罚单袁获得了舆论肯定遥但由
于现行法律存在局限性袁 还不是最理想的罚
款额度遥一旦疫苗管理法草案正式获得通过袁
对类似案件的罚款额很可能再创纪录遥

罚款只是处罚手段之一袁 除此之外还有
惩罚性赔偿等处罚遥 根据此前公布的疫苗管
理法草案规定袁 疫苗上市许可持有人明知疫
苗存在质量问题仍然销售袁 造成受种者死亡
或者健康严重损害的袁 受种者有权请求相应
的惩罚性赔偿遥 但还需要明确惩罚性赔偿标
准袁这个标准也应该体现出从重原则遥

可以说袁 对假劣疫苗加大违法成本是应
有之义袁因为再严厉的处罚也不是目的袁而是
为了震慑违法者袁 不让其自我伤害尧 危害社
会遥疫苗安全关乎公众生命健康袁再严厉的处
罚也换不回某些受害者的生命与健康遥所以袁
法律层面对违法者处罚越重袁 震慑作用越明
显袁越有利于保护公众的权益遥 渊张海英冤

对假劣疫苗加大惩处力度是当务之急

近日袁 山东菏泽一所中学被曝不让成
绩差的学生参加中考袁 这部分学生被 野分
流冶回家遥 山东省教育厅发布紧急通知袁严
禁强制初三学生分流和剥夺学生中考权
利遥 目前袁菏泽市委尧市政府高度重视袁立即
进行了严肃查处遥

我国各地的中职招生袁 有中考前的自
主招生以及根据中考成绩招生袁 中职自主
招生本来可由初中学校和中职学校向学生
宣讲招生政策袁由学生和家长自愿选择袁但
是袁近年来有少数初中学校会做学生工作袁
要求学生不参加中考袁直接野分流冶去中职袁
这显然侵犯学生的自主选择权袁 也不利于
中职的发展袁会把中职野分流冶变为野分层冶遥

初中学校强制部分成绩差的学生袁分
流去中职袁 首先是为了把成绩差的学生排
除在普高升学率统计之外袁 提高普高升学
率曰其次是为了保证完成中职招生任务遥 这
显然并非只是学校的问题袁 学校追求普高
升学率的背后袁 必定是地方教育部门考核
学校的升学率袁 这和教育部门既要办好普
高袁又要办好中职的教育职责背离遥 强调普
高升学率袁其实是矮化中职袁也导致中职缺
乏对学生的吸引力遥

近年来袁 各地都存在中职相对萎缩的
问题遥 为了保证中职的招生袁教育部门明确
要求普通高中渊包括公办尧民办冤不得招收
没有达到普高线的学生袁 没有达到普高线
的学生也不得到普高借读遥 这些规定是为
了规范普通高中招生袁 也为保证中职招生
起到了一定效果遥 但是袁强制初中毕业生不
能参加中考直接分流到中职袁就做野过了冶遥

近年来袁 我国为提高职业教育的吸引
力袁 采取了给中职学生创造进一步升学机
会的方式袁包括推进中本贯通尧中高职贯通
改革袁以及提高中职毕业升高职的比例袁但
这强调的还是学历导向袁 而非职业教育办
学的就业导向遥 要办好职业院校袁必须让职
业教育和普通教育有平等的地位遥 今年初袁
国务院颁布的 叶国家职业教育改革实施方
案曳 明确指出袁野职业教育与普通教育是两
种不同教育类型袁具有同等重要地位冶遥

渊冰启冤

号码标注成“生意”
严打规制双管齐下

据报道袁最近袁浙江的尹先生遇到一件
烦心事袁原来袁他的手机号码突然被一个软
件平台标成野教育科研机构冶袁给朋友电话袁
没一个朋友愿意接遥 后来袁他通过某第三方
号码标注查询网站查询发现袁自己的号码还
被另外 3家软件平台标注了遥 此后袁他又被
告知袁如果要查询详细信息袁需支付 26元曰
如果要取消标注袁还要交一笔更高的费用遥

长期以来袁我们对野骚扰电话冶野诈骗短
信冶深恶痛绝袁在手机上装软件之后袁只要是
被标记过的野骚扰尧诈骗尧营销尧中介冶等电话
打来会有提示袁就可以选择拒接袁在一定程
度上确为我们提供了方便遥

但长期以来袁 我们忽略了一个重要问
题袁即标注信息的可信度到底有多少钥 事实
上袁 软件平台对标注信息的准确性很少审
核遥 一些软件平台甚至开出免责声明袁企图
把本属于自身的核实责任转嫁给用户遥但作
为一种带有野征信冶意味的标注信息袁如果缺
乏了权威的审核环节袁 就难免会被人利用袁
出现恶意标注的情况袁甚至沦为一些人的牟
利工具遥

由于标注号码关涉一个人的身份确认袁
甚至社会信誉袁看起来是小事袁实际上却兹
事体大袁它很有可能会影响到号码机主的正
常生活袁甚至引发社会的信任危机遥

因此袁 当下要做的就是严打与规制双
管齐下遥 一方面袁加强监管袁尽快出台相关
法律法规袁明确软件平台的责任与义务袁从
技术和法规两个层面规范标注信息的审
核袁严防软件平台的监守自盗遥 另一方面袁
加大打击力度袁 提高恶意标注行为的违法
成本袁同时建立起畅通的救济渠道袁降低申
诉成本遥 渊张炳剑冤

私自伪造成绩证书
体育精神岂容作假

近日袁有知情人士反映袁国内有部分马拉
松爱好者为获取报名资格袁伪造成绩证书袁欺
骗波士顿马拉松组委会遥

波士顿马拉松是全世界最古老的城市马
拉松比赛袁也是跑者心中的世界第一马拉松袁
与伦敦尧东京尧柏林尧芝加哥尧纽约并称世界马
拉松大满贯遥因而袁参加波士顿马拉松可以说
是众多马拉松爱好者的终极愿望之一遥

为了确保赛事水准尧合理分配参赛名额袁
波士顿马拉松拥有极其严格的报名门槛袁想
要参赛的跑者必须在规定时间内袁 在国际路
跑协会认证的赛事或美国田径协会认证的赛
事上跑 BQ渊boston qualify)遥 以今年的 BQ为
例袁 对于 18岁~34岁年龄段的参赛者来说袁
男子全程马拉松成绩需要达到 3小时 05分袁
女子全程马拉松需要达到 3小时 35分遥可是
这样的成绩袁对很多普通跑者而言难度太大袁
但有些人又想领略波士顿马拉松风采袁 于是
便钻大赛组委会审核相对宽松的空子袁 通过
伪造马拉松成绩证书的方式来获取报名资
格遥

以弄虚作假的方式骗取报名资格袁 完全
违背了体育精神遥 这不仅是对这项世界知名
赛事的亵渎袁 更损害了中国马拉松运动爱好
者在国际上的形象与声誉遥 对于这些坏了一
锅粥的野老鼠屎冶袁我们应当严厉谴责袁也期待
波士顿马拉松组委会在知晓情况后作出严肃
处理袁以儆效尤遥

所以袁无论是主办方还是跑者袁在寻求积
极参与的时候袁也应该共同为野马拉松文化冶
做些事情遥 只有野马拉松文化冶真正建立起来
了袁伪造成绩证书尧替跑等问题袁才可能从根
源上得到治理袁 届时广大爱好者也必定能更
好地体验马拉松运动的无穷魅力遥 (夏熊飞)

未成年人阅读下滑
问题出在家庭教育

据报道袁 中国新闻出版研究院近日公布
的第十六次全国国民阅读调查数据显示袁
2018年我国 0~17周岁未成年人图书阅读率
为 80.4%袁低于 2017年的 84.8%袁具体到不同
年龄段袁2018年 0~8周岁儿童图书阅读率为
68.0%袁低于 2017年的 75.8%曰9~13周岁少年
儿童图书阅读率为 96.3%袁较 2017年提高了
3.1个百分点曰14~17周岁青少年图书阅读率
为 86.4%袁低于 2017年的 90.4%遥
在国民对阅读重视程度越来越高的当

下袁未成年人图书阅读率变低袁是一个值得重
视的问题遥从舆论的反应来看袁多数人一提到
国民阅读率袁 首先想到的还是 野成年人阅读
率冶的问题遥 一直以来袁媒体关注较多的也是
成年人阅读问题袁 似乎具备理性思维的成年
人的读书状况更能说明某些问题遥但是袁未成
年人的阅读问题袁却不只关乎读书本身袁本质
上是一个教育问题袁尤其是家庭教育问题遥

未成年人的教育一般被划分为家庭教育尧
学校教育和社会教育三个层面袁而家庭教育是
人生三观教育的起点袁是未成年人教育的重中
之重遥很多人之所以没有养成读书的习惯袁首先
就跟家庭教育的缺失密不可分遥因此袁提高家庭
教育中对阅读的重视度袁用科学的方法引导孩
子阅读袁就成为必须面对的现实问题遥
其中最重要的还是激发孩子对阅读的兴

趣遥 这就要求家长自身就爱书尧懂书袁最起码
要重视阅读遥 另外就是家长要培养孩子自主
阅读的习惯和能力遥如果能抓好家庭教育袁未
成年人的阅读问题就解决了一大难题遥因此袁
我们也应对此保持乐观袁 随着越来越多家长
对阅读和教育的重视袁 以及教育理念的科学
化袁 未成年人在阅读上呈现的状况会有一个
更好的表现遥 (西蒙)

评论姻 马上

中考“分流”
不能变为“分层”


